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рии, и покупателям приходится пересма-
тривать свои запросы. Но, отказываясь 
от близости к центру города, пешей до-
ступности метро, покупатель предъявляет 
определенные требования к комфорту — 
форматам жилья, в том числе малоэтаж-
ного, планировкам и метражам квартир, 
благоустройству, социальной среде, объ-
ектам инфраструктуры. Удовлетворяя эти 
запросы, застройщики реализуют мульти-
форматные проекты, где есть и малоэтаж-
ное многоквартирное жилье, и таунхаусы, 
и коттеджи».

Под сенью власти Как говорят 
участники рынка, ярких событий на рын-
ке недвижимости за последний год, к со-
жалению, не наблюдалось. «Негативный 
момент — в том, что в 2012 году были 
приостановлены многие знаковые для го-
рода проекты. Новых четких правил взаи-
модействия между строителями и властью 
пока не появилось. Есть желание власти 
изменить в лучшую сторону ситуацию по 
многим актуальным проблемам — по со-
циальной инфраструктуре, инженерной 
подготовке земель — но из-за продолжи-
тельного рассмотрения этих вопросов и 
отсутствия конкретных решений возника-
ет неясность. У застройщиков нет уверен-
ности в том, что, приобретая тот или иной 
участок, они смогут реализовать намечен-
ные на нем проекты. Многие застройщики 
вынуждены откладывать начало строи-
тельства, и, разумеется, это отражается 
на стоимости квадратного метра», — кон-
статирует Беслан Берсиров, заместитель 
генерального директора ЗАО «Строитель-
ный трест». «На рынок заметное воздей-
ствие оказала последовательная смена 
ведущих должностных лиц, контролирую-
щих отрасль. При этом был сделан ряд 
громких заявлений, например, о возмож-
ности отказа от строительства 

”
Набереж-

ной Европы“ и о переносе 
”
Охта-центра“ в 

Лахту», — говорит директор департамента 
новостроек АН «Бекар» Эльдар Султанов. 

«С точки зрения рынка, 2012 год ока-
зался вполне позитивным, но в части во-
просов градостроительного регулирова-
ния работы в Петербурге он не оправдал 
надежд девелоперов. К сожалению, не 
было предпринято практических шагов по 
совершенствованию системы регулиро-
вания градостроительной деятельности. 
Не нашли разрешения такие назревшие 
вопросы, как корректировка Генплана 
Санкт-Петербурга, принятие Региональ-
ных нормативов градостроительного про-
ектирования, регулирование застройки в 
центре города. Решение этих вопросов 
теперь переносится на следующий год», 
— рассказывает генеральный директор 
компании «ЮИТ Санкт-Петербург» Миха-
ил Возиянов.

Кроме того, как говорят девелоперы, не 
получило развития и начинавшееся вес-
ной 2012 года обсуждение представите-
лями городской власти и профессиональ-
ного сообщества девелоперов проблемы 
утверждения градостроительной докумен-
тации. Ситуация с согласованием проек-
тов планировок территорий фактически 
не изменилась. Если проекты планировок 
по-прежнему не будут утверждаться, как в 
2012 году, то в 2014–2015 годах это может 
повлиять на объемы ввода жилья. Поэтому 
все еще актуальным остается определе-
ние схем взаимодействия бизнеса и вла-
сти, некое единое понимание ситуации, 
чтобы опасения городских властей отно-
сительно недостатка средств на развитие 

инфраструктуры не сдерживали и в даль-
нейшем рассмотрение проектов планиро-
вок, а значит — и новое строительство в 
Петербурге. Участники рынка полагают, 
что пока существует неопределенность в 
вопросах градостроительного регулиро-
вания, цены будут повышаться. Сейчас 
этот рост плавный, но в следующем году 
динамика может возрасти.

востребованный комфорт Из 
основных девелоперских трендов в сег-
менте качественного жилья аналитики от-
мечают более внимательное отношение 
к малейшим изменениям на потребитель-
ском рынке. «Новые проекты отличают 
тщательно проработанные концепции, к их 
реализации все чаще привлекают имени-
тых архитекторов. От внимания девелопе-
ров теперь не ускользает ни одна деталь, 
поскольку любая мелочь может повлиять 
на принятие решения о покупке квартиры. 
Застройщикам приходится уделять внима-
ние комплексному освоению территории 
вокруг проектов, потому что вопрос об 
окружении дома — один из первых в чис-
ле задаваемых покупателями», — говорит 
Елизавета Конвей, директор департамента 
жилой недвижимости «Colliers International 
Санкт-Петербург». 

Также участники рынка отмечают рост 
интереса к более габаритному жилью. «Из 
основных трендов можно отметить увели-
чение спроса на двухкомнатные квартиры, 
укрепление тренда смещения объектов 
первичной недвижимости в зону КАД, а 
также снижение темпов роста ипотечного 
кредитования. В августе этого года впер-
вые за несколько лет двухкомнатные квар-
тиры обогнали по спросу однокомнатные: 
первыми интересовались 37,42 процента 
всех потенциальных покупателей, а вто-
рыми — 37,21 процента. В последующие 
месяцы этот перевес только укрепился», 
— говорит Анна Корсакова. Это касается 
как площади квартир, так и квартирогра-
фии, местоположения дома и социально-
го окружения. «После кризиса большим 
спросом пользовалось наиболее дешевое 
жилье, а значит, жилье меньшей площа-

ди — и площади квартир стремительно 
сокращались, пока не достигли миниму-
ма. Сегодня наблюдается обратная тен-
денция: площади квартир постепенно 
увеличиваются. Спрос движется в ту же 
сторону — покупатели сегодня склонны 
покупать более комфортное жилье. Что 
касается квартирографии, после кризиса 
существенно выросла доля студий и одно-
комнатных квартир — до 60–80 процентов. 
Сегодня доля таких объектов постепенно 
сокращается» — говорит Андрей Тетыш, 
председатель совета директоров АРИН. 

После кризиса застройщики, вынуж-
денные прислушиваться к покупатель-
ским предпочтениям, начали менять под-
ход к квартирографии, говорят эксперты. 
Первый шаг — это количественные из-
менения, выразившиеся в уменьшении 
площади стандартных квартир, второй 
шаг — качественное изменение самого 
подхода к планировочным решениям. По 
мнению генерального директора Legenda 
Intelligent Development Василия Селива-
нова, необходимо сделать следующий 
шаг и прийти к западному подходу, ори-
ентированному на реальные потребности 
людей. «Во-первых, мы выявили больше 
типов квартир, нежели есть в класси-
ческой 

”
шинковке“, благодаря подходу, 

основанному на образе жизни и количе-
стве членов семьи. Во-вторых, мы выде-
лили в разных метражах особенное жилое 
пространство, так называемый формат 
living area, в котором есть все, что нужно 
для жизни. Это помещение мы создали 
путем объединения кухни с гостиной и 
столовой, получив в результате во всех 
smart-планировках увеличенную поверх-
ность кухонного фронта, обеденный стол 
для посадки всех членов конкретного типа 
семьи, диванную группу с телевизором и 
достаточные возможности для хранения. 
Уже к этому пространству мы добавляли 
спальни, в соответствии с тем, сколько че-
ловек должно в идеале рассматривать для 
себя покупку квартиры в таком метраже. 
Очевидное решение — максимально уве-
личить площадь, в которой живешь, и со-
кратить до разумных пределов площадь, в 

которой ночуешь», — рассказывает Васи-
лий Селиванов.

Чего ждать Некоторые эксперты по-
лагают, что на рынке строящегося жилья 
Петербурга начинается стагнация. «Она 
продлится еще как минимум год, но уже 
в 2014-м стоит ожидать увеличения коли-
чества сданных объектов и общего числа 
введенных в эксплуатацию квадратных 
метров жилья. То, что сдается сейчас, за-
кладывалось до кризиса и уже во время 
него. Так что не исключено, что и следую-
щий год будет таким же по объему ввода. 
А вот потом, в 2014–2016 годах, темпы 
строительства могут снова вырасти. Ведь 
сейчас на рынок выводится больше объ-
ектов, чем два-три года назад, если брать 
в расчет и область», — считает руководи-
тель департамента недвижимости компа-
нии ЦДС Сергей Терентьев. 

«На зиму 2013 года можно прогнозиро-
вать рост рынка не выше ставки банков-
ских депозитов — 8–10 процентов в год. 
Однако характерный для осеннего сезона 
активный рост сделок, вызванный воз-
вращением отложенного спроса, спадет 
с 20 декабря по 1 февраля», — говорит 
Андрей Вересов. «Несмотря на то, что 
многие говорят о надвигающейся второй 
волне кризиса, мы оптимистично смотрим 
в следующий год и считаем, что со второ-
го квартала 2013 года темпы продаж со-
хранятся прежними и даже пойдут в сто-
рону увеличения. А что касается цен, то 
поскольку предложение сокращается, а 
спрос растет, это может привести к плав-
ному их росту в течение всего следующе-
го года», — уверена Елизавета Конвей. 
«За год цены на первичном рынке вырос-
ли примерно на 10 процентов. На повы-
шение цен влияли, разумеется, и темпы 
инфляции, и растущий спрос. Рост цен в 
2012 году вполне соответствовал нашим 
прогнозам. Полагаем, что рост цен будет 
поступательно продолжаться и в следую-
щем году — примерно на 2–2,5 процента 
в квартал. Каких-либо ажиотажных вспле-
сков мы не ожидаем», — говорит Михаил 
Возиянов. n
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сегодня в границах кад уже складывается дефицит уЧастков для застройки
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